

Contestación del Académico
Dr. HECTOR PARRA MARQUEZ

Señor Presidente de la Academia de Ciencias Políticas y Sociales

Distinguidos Colegas.

Señores, Señoras.

Pocas veces se ha proporcionado a mi espíritu una satisfacción tan de su agrado como ésta de cumplir el cometido que me confiaron mis colegas de la Academia de Ciencias Políticas y Sociales de contestar el Discurso de Incorporación del Dr. Numa Quevedo y de expresar en forma pública el regocijo de la Corporación por el ingreso a ella de tan eminente ciudadano.

Oriundos de Trujillo, la heroica ciudad de la región cordillerana; agitados ambos por idénticos o semejantes inquietudes intelectuales, ya en el campo del Derecho y de las Ciencias Sociales y en otros dominios del pensamiento y de la idea, ininterrumpidamente me ha ligado al Dr. Numa Quevedo un fraternal afecto que arranca de los años mozos y que me place señalar como la continuación de la amistad noble e ingenua que unió a sus progenitores y a los míos.

Todo ello y mucho más justifican plenamente ante los extraños y los propios, la emoción y el alborozo de mi espíritu por la singular participación que me ha asignado la Academia de Ciencias Políticas y Sociales en el Acto de recibir al recipiendario con el carácter de Individuo de Número y como premio y reconocimiento a sus muchos y valiosos méritos.

Porque ciertamente, a lo largo de su vida el nuevo Académico ostenta una trayectoria que pone muy en alto la brillantez de su talento, la constante dedicación a las tareas de la inteligencia y una voluntad de atender al lla-

mado de la Patria con lo mejor de sus virtudes, como lo ha demostrado cuando ella ha requerido sus servicios.

Por manera que el ingreso del Dr. Quevedo a esta Academia representa un provecho para la Corporación. Suficientemente conocido en los círculos intelectuales y científicos, él ostenta un bagaje de virtudes y de conocimientos que lo hacen suficientemente acreedor al galardón.

Avalan esta afirmación hechos concretos y realizaciones llevadas a cabo por él en las esferas del estudio.

Al terminar el curso de Bachillerato en la rama de Filosofía y Letras, Quevedo, para obtener el título correspondiente, presentó una tesis bajo el mote: "La Filosofía. Su Importancia, Sus Relaciones con las demás Ciencias. Progreso de la Filosofía". Pese a su juventud de entonces, él espigó allí con éxito en materia tan difícil por cuanto ahonda en el estudio racional del alma, de Dios y de sus relaciones. A través de ese trabajo, bastante elemental por cierto, se descubre, sin embargo, al leerlo, una inclinación que ha sido constante a lo largo de la fecunda vida de nuestro nuevo colega, su inclinación hacia la lógica, ciencia que señala al espíritu la dirección de los actos del alma y de la mente.

Tras brillante faena de alumno preocupado, optó en 1930 en la Universidad Central de Venezuela al Título de Doctor en Ciencias Políticas y Sociales y luego al de Abogado de la República. La Tesis presentada para obtener aquellas borlas se denomina: "Condiciones del Extranjero en la Antigüedad, en la Edad Media y en el Derecho Moderno". Hay en esas páginas una documentada e interesante exposición de carácter histórico-jurídico y de sentido crítico que contribuye a aclarar conceptos y a fijar rectificaciones en el apasionante tema.

No abandonó nuestro nuevo colega las vinculaciones con el Alma Mater. Por el contrario, a más de haber desempeñado por espacio de cuatro años la Secretaría del Instituto, re-

gentó varias Cátedras en la rama del Derecho Civil, y en el cumplimiento de tan elevada misión supo derramar pródigamente en la mente y en el espíritu del alumnado sus muchos conocimientos y el caudal de su experiencia.

Durante cinco años desempeñó después, con la mayor idoneidad, la Secretaría de la Sala de Casación del Supremo Tribunal de la República. Desde tan honroso destino y por virtud de las funciones inherentes al mismo, se adentró mucho más en el conocimiento del Derecho. Obligado a dar diaria y minuciosa tramitación a los diversos expedientes y en contacto continuo con los mejores litigantes y con lo más eximio de nuestros juristas, aprendió no sólo a transitar por los intrincados caminos de la práctica forense, sino que también supo dar base de sustentación y seriedad a la agudeza de su pensamiento y de su criterio jurídico.

¡ No hay en esta afirmación ni los más lejanos destellos del halago ni los impulsos del afecto fraternal. El hecho es evidente. Además, otros con palabra más autorizada que la mía, como el Dr. Lorenzo Herrera Mendoza, de feliz memoria, han exaltado esa fase de la vida del beneficiario: "No obstante la circunstancia —decía— de haber abordado desde muy joven la actividad política, en cuyo ejercicio ha tenido resonante actuación y muy señalados éxitos, no abandonó ni ha descuidado su misión ni su fibra de jurista que más bien cultiva con fervor dentro de la gran república del derecho...".

Así se expresaba el ilustre jurista arriba mencionado. En este selecto auditorio, según observo, se encuentran muchos que fueron como yo discípulos del insigne Maestro, representativo de una época de luz del derecho en Venezuela, y recordarán, como él, en extremo justiciero, fue en cambio esquivo al elogio inmerecido y enemigo de distorsionar la verdad mediante el uso de frases de oropel. ¡ Lo decía al prologar un magnífico libro de nuestro nuevo colega, publicado bajo el título "Disertaciones Jurídicas", en el cual trata, principalmente, cuestiones de tipo constitucional y de legislación laboral.

A finales de la tercera década del presente siglo, mientras en las altas esferas gubernamentales un Magistrado integérrimo se daba a la tarea de alentar y vigorizar el carácter democrático de las instituciones patrias, en el seno de la mayoría de nuestras Corporaciones científicas florecía el anhelo de dar auge y estabilidad a la agremiación profesional. Por entonces y en la oportunidad del caso, el Dr. Numa Quevedo fue elegido Presidente del Colegio de Abogados, uno de los Institutos de mayor jerarquía en la escala de los valores positivos de nuestra cultura.

I no fueron defraudados los juristas de la Capital cuando efectuaron tal designación, porque el doctor Quevedo con su dinamismo y con su depurada ética desarrolló labor fecunda y orientó al Colegio por derroteros de progreso.

Ha desempeñado también nuestro nuevo colega muy empinadas funciones públicas, entre las cuales quiero referirme especialmente a la actividad legislativa, porque a través de ella, él supo imprimir a su personalidad descolante un tinte prestigioso de proyecciones verdaderamente nacionales. Elegido Diputado por el Estado Trujillo en 1937, fue reelecto en las elecciones de 1941 y mereció el honor de presidir la Cámara Baja durante dos períodos parlamentarios.

En aquella etapa fascinante de nuestra historia, él y otros eminentes ciudadanos, muchos de los cuales están aquí presentes, se dieron a la enaltecedora tarea de echar en el presente siglo las primeras bases de nuestra democracia, todavía vacilante, es cierto, pero no por culpa de ellos sino por una serie de factores sociales y políticos que no es del caso analizar aquí.

Ellos, entonces, y me refiero no sólo a los del sector oficialista sino también a muchos de las bancas de la oposición, escribieron una brillante página de nuestros anales políticos. Nadie con espíritu de justicia podrá negar la vera-

cidad de esta afirmación, como no podría negar la participación honrosa que le ocupó al Poder Ejecutivo de la época, empeñado con aquel Congreso en crear en Venezuela una verdadera conciencia republicana.

Por lo que se refiere al Dr. Numa Quevedo en particular, él cumplió en el indicado lapso su papel parlamentario con la mayor brillantez. Tanto en la formulación y en la discusión de las leyes, como en cuanto atañía a la defensa de los grandes intereses de la patria, fue sobresaliente su actuación.

Y cuando el debate se engolfaba en la cuestión política y la polémica alcanzaba tonos encendidos, él, erguido sobre la robustez de sus ideas, sabía defender con valor sus convicciones como sabía responder con firmeza e hidalguía a los ataques de los opositores, sin caer jamás en la diatriba ni en la vil calumnia.

Por ello, bien cabe recordar en este acto el juicio pleno de ecuanimidad, emitido por uno de nuestros más grandes escritores, el Dr. Mario Briceño Iragorry, hoy desaparecido para dolor de las letras castellanas, cuando con relación a la labor parlamentaria de nuestro colega decía: "Venezuela conoce íntegramente la obra y la personalidad del Dr. Numa Quevedo. Venezuela también conoce la realidad y la lealtad de su posición cívica. En medio de nuestra gran crisis de hombres y de pueblo, él aparece como paradigma de entereza moral y como ejemplo de actitudes que no socavan ni la timidez ante el peligro ni el oportuno compromiso".

Ha sido también el Dr. Quevedo Presidente del Supremo Consejo Electoral, Presidente o Gobernador del Estado Trujillo, Ministro del Trabajo y de Comunicaciones y también Ministro de Relaciones Interiores.

Desde tan eminentes empleos supo imprimir a sus actuaciones el sello de su probidad característica, de la firmeza de su carácter y de su criterio de gobernante sereno.

Resaltante es su trayectoria intelectual. A las obras mencionadas habrán de agregarse otras producciones como "Fronda Horadada" "Evocación Cuatricentenaria", "Gobierno Provisorio", evocación de figuras eminentes como Aníbal Domínicí, General y Dr. Rafael González Pacheco, Monseñor Etanislao Carrillo, Laudelino Mejía; diversos artículos y Discursos y "Páginas de mi Proceso Político", destinado este último a hacer, como hizo brillantemente su defensa, cuando los ecos de las retaliaciones y las pasiones innobles lo llevaron, junto con otros honorables ciudadanos, ante un Tribunal Especial, de carácter político, donde se hizo befa y escarnio del derecho y se pretendió hablar de justicia, cuando se comenzó por echar por tierra los más nobles postulados de legislación universal.

Y ahora, cuando la Academia de Ciencias Políticas y Sociales premia con sobra de justicia los merecimientos del Dr. Numa Quevedo, al llamarlo a su seno con el carácter de Individuo de Número, él acepta el galardón y, con el trabajo escogido para incorporarse, comienza por dar a la Corporación un nuevo testimonio de la penetración de su intelecto, de la reciedumbre de los soportes sobre los cuales descansa su innegable erudición y del concepto claro y preciso que ha sabido formarse acerca de la materia tratada.

Ninguna de las emergencias de la lucha por nuestra liberación política revistió las singulares características de ese período fascinante de nuestra historia que se llamó la Guerra a Muerte. Ninguna, a la verdad, por sus escenas de terror, de sangre y de barbarie; por los gestos del más elevado heroísmo por parte de los mártires del patricio y por las influencias y repercusiones que tuvo en cuanto al resultado definitivo del conflicto bélico, ha pro-

vocado mayor número de reacciones contrapuestas en el mundo de la interpretación histórica.

El trabajo desarrollado por el nuevo Académico para su incorporación, como lo hemos oído, versa, precisamente, sobre la Guerra a Muerte.

En veinte conceptuosos capítulos, de los cuales por las urgencias del tiempo, apenas leyó algunos, el recipiendario ha abordado el tema con extraordinaria destreza, lo cual revela perfecto dominio y conocimiento de la materia en cuestión.

En su revalorización crítica de la Guerra a Muerte, no se circunscribe el nuevo Académico a esgrimir razones filosóficas demoleadoras para defender la Proclama de Trujillo del juicio adverso, sentimental y asustadizo de algunos pensadores, sino que también, con mente lúcida y con perspicacia de experimentado jurista arriba a felices y veraces conclusiones, para lograr la explicación de muchos de los fenómenos de nuestro proceso histórico.

Tal el capítulo en el cual escrudina y señala evidentes concurrencias en el Acta de la Independencia y la Proclama, y en aquel, en el cual el sutil investigador se tropieza con la Guerra a Muerte como fuente de Derecho y como producto de una situación universal.

Las naturales e imperativas limitaciones impuestas al desempeño de mi cometido en materia de tiempo, hacen imposible emitir un juicio, una valoración siquiera aproximada de la importancia del trabajo de nuestro nuevo colega.

Producto de concienzudas investigaciones, desarrollado con profundidad de reflexión y apoyado en pensadores de autoridad indiscutible, como lo demuestra la más completa bibliografía que se ha presentado sobre la materia,

tal trabajo, además de encerrar tesis de sentido novedoso, habrá de ser en lo sucesivo, inevitablemente, fuente de estudio y de consulta para quienes aborden el candente tema, y desde ahora, un laurel más para la prestigiosa personalidad del autor.

Señor Dr. Numa Quevedo:

Quando la Academia de Ciencias Políticas y Sociales eligió a Ud. como su Individuo de Número con el voto unánime de sus componentes, lo hizo para premiar sus muchos merecimientos y en la seguridad de que, con el aporte de sus luces y de sus virtudes, Ud. habrá de jugar papel preponderante dentro de nuestra Corporación, la cual por mi órgano da a Ud. en este Acto Solemne la más calurosa bienvenida.

Señores.

BIBLIOGRAFIA

- 1 Academia Nacional de la Historia - INDICE GENERAL DEL BOLETIN 1912-1964. Nos. 1 al 188. Caracas, 1966.
- 2 ACOTACIONES BOLIVARIANAS. DECRETOS MARGINALES DEL LIBERTADOR (1813-1830). Caracas, Fundación John Boulton, 1960.
- 3 Acosta, Cecilio - OBRAS. Caracas, 1907-1911. 5 volúmenes.
- 4 André, Marius - BOLIVAR Y LA DEMOCRACIA. Barcelona, 1924.
- 5 ANTOLOGIA BOLIVARIANA. Bogotá, 1928.
- 6 Arciniegas, Germán - LA ISLA DE SANTA ELENA DE BOLIVAR: SAN PEDRO ALEJANDRINO. (En ANTOLOGIA BOLIVARIANA. Bogotá, 1928).
- 7 Arias Argáez, Daniel - HOMENAJE A CAMILO TORRES. (En Conferencias de 1946 y 1947 de la Academia Colombiana de la Historia). Bogotá, 1947.
- 8 Austria, José de - BOSQUEJO DE LA HISTORIA MILITAR DE VENEZUELA. Caracas, 1960. 2 volúmenes.
- 9 Auvert, Rodolfo A. - CRITICA RAZONADA A LA BIOGRAFIA DE BOLIVAR. DE SALVADOR DE MADARIAGA. Buenos Aires, 1964.
- 10 Baralt, Rafael María y Ramón Díaz - RESUMEN DE LA HISTORIA DE VENEZUELA. Paris-Brujas, 1939. 2 volúmenes.
- 11 Barnola, Pedro Pablo - ¿POR QUE BOLIVAR? Caracas, 1960.
- 12 Bayo, Ciro - BOLIVAR Y SUS TENIENTES. Madrid, 1929.
- 13 Bayo, Ciro - EXAMEN DE PROCERES AMERICANOS. Madrid, 1916.
- 14 Belaunde, Víctor Andrés - Justo Pastor Benítez - Francisco Cuevas Cancino - Ricardo Donoso - Julio Fausto Fernández - Gabriel Porras Troconis - ESTUDIO SOBRE EL "BOLIVAR" DE MADARIAGA. Caracas, 1967.
- 15 Belaunde, Víctor Andrés - EL GENIO POLITICO DE BOLIVAR Y LA DEFORMADA VISION DE MADARIAGA. (En ESTUDIOS SOBRE EL "BOLIVAR" DE MADARIAGA). Caracas, 1967.
- 16 Bello, Andrés - DERECHO INTERNACIONAL. Obras completas. Volumen X. Santiago de Chile, 1886.

- 17 Benítez, Justo Pastor - BOLIVAR Y LA REVOLUCION HISPANOAMERICANA. (En Estudios sobre el "Bolívar de Madariaga). Caracas, 1967.
- 18 Bermúdez de Castro, L. - BOVES. Madrid, 1934.
- 19 Blanco Fombona, Rufino - BOLIVAR PINTADO POR SI MISMO. Recopilación de documentos, notas y prólogo de París, 1913.
- 20 Blanco Fombona, Rufino - BOLIVAR Y LA GUERRA A MUERTE. Caracas, 1942.
- 21 Blanco Fombona, Rufino - MOCEDADES DE BOLIVAR. Buenos Aires, 1941 .
- 22 Blanco, José Félix - BOSQUEJO HISTORICO DE LA REVOLUCION DE VENEZUELA. Caracas, 1960.
- 23 Blanco, José Félix y Ramón Azpúrua - DOCUMENTOS PARA LA HISTORIA DE LA VIDA PUBLICA DEL LIBERTADOR DE COLOMBIA, PERU Y BOLIVIA, puestos por orden cronológico con adiciones y notas. Caracas, 1874-1877. 14 volúmenes.
- 24 Bolívar, Simón - CARTAS DEL LIBERTADOR. Caracas, 1929-1930. 10 volúmenes.
- 25 Bolívar, Simón - OBRAS COMPLETAS. Compilación y notas de Vicente Lecuna. La Habana, Editorial Lex, 1950. 3 Volúmenes.
- 26 Bolívar, Simón - PROCLAMAS Y DISCURSOS DEL LIBERTADOR. Editadas por Vicente Lecuna. Caracas, 1939.
- 27 BOLIVAR Y SU EPOCA. Publicaciones de la Secretaría General de la X Conferencia Interamericana. Caracas, 1953. 2 volúmenes.
- 28 Borges, Carlos - PAGINAS PERDURABLES. Caracas, 1965.
- 29 Brice, Angel Francisco - BOLIVAR, LIBERTADOR Y ESTADISTA. Caracas, 1953.
- 30 Brice, Angel Francisco - EL ARMISTICIO DE SANTA ANA COMO CALIFICATIVO DE LA GUERRA DE INDEPENDENCIA. Trujillo, 1957.
- 31 Brice, Angel Francisco - EL BOLIVAR DE MARX AMPLIADO POR MADARIAGA. Caracas, 1952.
- 32 Brice, Angel Francisco - EL LIBERTADOR Y EL PODER JUDICIAL. Caracas, 1967.
- 33 Briceño Iragorry, Mario - APOLOGIA DE LA CIUDAD PACIFICA. Caracas, 1947.
- 34 Briceño Iragorry, Mario - LA HISTORIA COMO ELEMENTO DE CREACION. Caracas, 1942.
- 35 Briceño, Olga - BOLIVAR LIBERTADOR. Madrid, 1934.
- 36 Briceño Perozo, Mario - BOLIVAR EN LA CIUDAD DE NUESTRA SEÑORA DE LA PAZ DE TRUJILLO. Caracas, 1963.

- 37 Briceño Perozo, Mario - EL DIABLO BRICEÑO. Caracas, 1957.
- 38 Caldera, Rafael - DISCURSO DE INCORPORACION COMO INDIVIDUO DE NUMERO DE DON ... Contestación del Académico Don Fernando Paz Castillo (Academia Venezolana de la Lengua correspondiente de la Real Española). Caracas, 1967.
- 39 Campos Menéndez, Enrique - SE LLAMABA BOLIVAR. Santiago de Chile, 1960.
- 40 Carbonell, Diego - PSICOPATOLOGIA DEL LIBERTADOR. Caracas, 1965.
- 41 Cardozo, Arturo - SOBRE EL CAUCE DE UN PUEBLO. Caracas, 1963.
- 42 Carrasquilla, Rafael María - ORACION FUNEBRE DEL LIBERTADOR. (En *Antología Bolivariana*. Bogotá, 1928).
- 43 Castellanos, Rafael Ramón - CARACAS Y EL LIBERTADOR (LA APOTEOSIS DEL CENTENARIO). Caracas, 1968. 3 volúmenes.
- 44 Castro Silva, José Vicente - BOLIVAR, ALARDE DE LA MAGNIFICENCIA DIVINA. (En *Antología Bolivariana*. Bogotá, 1928).
- 45 CAUSAS DE INFIDENCIA. Caracas, 1961. 2 volúmenes.
- 46 Coll y Prat, Narciso - MEMORIAS SOBRE LA INDEPENDENCIA DE VENEZUELA. Caracas, 1961.
- 47 Correa, Luis - VIAJE STENDHALIANO. Caracas, A.E.V., 1940.
- 48 CORREO DEL ORINOCO, EL. Edición Facsimilar de la Academia Nacional de la Historia. París-Brujas, 1939.
- 49 Cova, J. A. - EL SUPERHOMBRE. VIDA Y OBRA DEL LIBERTADOR. Caracas, 1943.
- 50 Cova Maza, J. M. - LAS MOCEDADES DE BOLIVAR. Barcelona, 1924.
- 51 Cuevas Cancino, Francisco - LA CIUDAD HEROICA. (En *Estudios sobre el "Bolívar" de Madariaga*. Caracas 1967).
- 52 Chacín, Rafael (Pbro. Dr.) - EL PADRE FRANCISCO ANTONIO ROSARIO, UNA VOZ QUE RESPONDE A UN CORO DE SIGLOS. Trujillo, 1961.
- 53 Chalbaud Cardona, Esteban - NUESTRA SEGUNDA REPUBLICA. Buenos Aires, 1947.
- 54 Dávila, Vicente - INVESTIGACIONES HISTORICAS. Quito, 1955. 2 volúmenes.
- 55 DECRETOS DEL LIBERTADOR. Publicaciones de la Sociedad Bolivariana de Venezuela. Caracas, 1961. 3 volúmenes.
- 56 Díaz, José Domingo - RECUERDOS SOBRE LA REBELION DE CARACAS. Caracas, 1961.

- 57 Dietrich, Wolfram - SIMON BOLIVAR. Santiago de Chile, 1945.
- 58 Donoso, Ricardo - EN TORNO AL BOLIVAR DE SALVADOR DE MADARIAGA. (En Estudios sobre el "Bolívar" de Madariaga. Caracas, 1967).
- 59 Duarte Level, Lino - CUADROS DE LA HISTORIA MILITAR Y CIVIL DE VENEZUELA. Madrid (¿1918?).
- 60 EPISTOLARIO DE LA PRIMERA REPUBLICA. Caracas, 1961. 2 volúmenes.
- 61 ESCRITOS DEL LIBERTADOR. Publicaciones de la Sociedad Bolivariana de Venezuela. Caracas, 1964-1966. 3 volúmenes.
- 62 Felice Cardot, Carlos — PALABRAS DE APERTURA DEL DR....., SEGUNDO VICE-DIRECTOR DE LA ACADEMIA NACIONAL DE LA HISTORIA EN REPRESENTACION DEL CUERPO. (En la sesión solemne celebrada por la Academia Nacional de la Historia y el Centro de Historia del Estado Trujillo el 15 de junio de 1962 en la casa donde se firmó el Decreto de Guerra a Muerte). Trujillo, 1962.
- 63 Fernández, Julio Fausto — BOLIVAR, FIGURA ECUMENICA (En Estudios sobre el "Bolívar" de Madariaga. Caracas, 1967).
- 64 Forero Manuel José - DOS VARONES, SIMON BOLIVAR Y CAMILO TORRES. (En Conferencias, de la Academia Colombiana de la Historia, 1948). Bogotá, 1948.
- 65 Frank, Waldo — NACIMIENTO DE UN MUNDO - BOLIVAR DENTRO DEL MARCO DE SUS PROPIOS PUEBLOS. Madrid, 1956.
- 66 Gabaldón Márquez, Joaquín — EL BOLIVAR DE MADARIAGA Y OTROS BOLIVARES. Caracas, 1960.
- 67 GACETA DE CARACAS. Edición facsimilar de la Academia Nacional de la Historia. París-Brujas, 1939. 6 volúmenes.
- 68 Galindo, Aníbal — LAS BATALLAS DECISIVAS DE LA LIBERTAD. París, 1888.
- 69 García Calderón, Francisco — SIMON BOLIVAR. (En Antología Bolivariana. Bogotá, 1928).
- 70 García Naranjo, Nemesio — SIMON BOLIVAR. Texas, 1931.
- 71 Gil Borges, Esteban - EL DESTINO DE LAS IDEAS. Bogotá, 1949..
- 72 Gil Fortoul, José — HISTORIA CONSTITUCIONAL DE VENEZUELA. Caracas, 1930. 2 volúmenes.
- 73 Gómez Picón, Rafael - ORINOCO, RIO DE LA LIBERTAD. Madrid, 1953.
- 74 González, Eloy G. - AL MARGEN DE LA EPOPEYA Caracas, 1935.

- 75 González, Eloy G. — HISTORIA DE VENEZUELA DESDE SU DESCUBRIMIENTO HASTA 1830. Caracas, 1930. 2 volúmenes.
- 76 González Eloy G. — LA RACION DEL BOA. Caracas 1908.
- 77 González, Fernando - MI SIMON BOLIVAR. Manizales, 1930.
- 78 González Guinán, Francisco - HISTORIA CONTEMPORANEA DE VENEZUELA. Caracas, 1954. 15 volúmenes.
- 79 González, Juan Vicente — JOSE FELIX RIBAS. Madrid, 1918.
- 80 González Paredes, Ramón - IDEARIO SOCIOLOGICO. Caracas, 1967.
- 81 Guasch, Juan — BOLIVAR, EL ETERNO TRAICIONADO. Barcelona, 1961.
- 82 Guevara, Arturo — HISTORIA CLINICA DEL LIBERTADOR. Caracas, 1948.
- 83 Guevara, Arturo — ICONOGRAFIA DE REVEREND, ULTIMO MEDICO DEL LIBERTADOR. Caracas, 1963.
- 84 Guzmán, Antonio Leocadio — DATOS HISTORICOS SUR-AMERICANOS. Bruselas, 1878-1882. 4 volúmenes.
- 85 Guzmán, Antonio Leocadio — LA GUERRA A MUERTE. Caracas, 1876.
- 86 Guzmán Blanco, Antonio - EL LIBERTADOR DE LA AMERICA DEL SUR. Londres, 1885.
- 87 Hellmund Tello, Arturo — CUMBRES DE GLORIA. Caracas, 1957. 5 volúmenes.
- 88 Heredia y Mises, José Francisco — MEMORIAS DEL REGENTE HEREDIA. Madrid, 1916.
- 89 Herrera, José de la Cruz - BOLIVAR, FORJADOR DE LA LIBERTAD. Caracas, 1957.
- 90 Hispano, Cornelio — BOLIVAR. (En *Antología Bolivariana*, Bogotá, 1928).
- 91 Hispano Cornelio - EL LIBRO DE ORO DE BOLIVAR. París, 1925.
- 92 Ihering, R. Von - ABREVIATURA DE EL ESPIRITU DEL DERECHO ROMANO. Buenos Aires, 1947.
- 93 Jiménez Arraiz, Francisco - CAMINO DE GLORIA. Caracas, 1925.
- 94 JUAN XXIII - PACEM IN TERRIS. Madrid, 1963.
- 95 Key-Ayala, Santiago - VIDA EJEMPLAR DE SIMON BOLIVAR. Caracas, 1955.
- 96 Kienzl, Florian - BOLIVAR, GLORIA Y LIBERTAD DE SUR-AMERICA. Caracas, Barcelona, 1967.
- 97 Lacroix, Perú de - DIARIO DE BUCARAMANGA. Introducción y notas de Cornelio Hispano. Bogotá, 1945.

- 98 Lares Martínez, Eloy - EL PRINCIPIO DE LEGALIDAD APLICADO A LA ADMINISTRACION. Caracas, 1967.
- 99 Larrazábal, Felipe - LA VIDA DE BOLIVAR. New York, 1866.
- 100 Lecuna, Vicente - BOLIVAR Y EL ARTE MILITAR. New York, 1955.
- 101 Lecuna, Vicente - CATALOGO DE ERRORES Y CALUMNIAS EN LA HISTORIA DE BOLIVAR. New York, 1596. 3 volúmenes.
- 102 Lecuna, Vicente - CRONICA RAZONADA DE LAS GUERRAS DE BOLIVAR. Nueva York, 1950. 3 volúmenes.
- 103 Lecuna, Vicente - LA GUERRA A MUERTE. (En los números 68 al 71 del Boletín de la Academia Nacional de la Historia. Caracas.).
- 104 Lecuna, Vicente - PAPELES DE BOLIVAR. Editado por Caracas, 1917.
- 105 LIBRO DE ACTAS DEL SUPREMO CONGRESO DE VENEZUELA. Caracas, 1961, 2 volúmenes.
- 106 Liévano Aguirre, Indalecio - BOLIVAR. Bogotá, 1954.
- 107 López Contreras, Eleazar - BOLIVAR, CONDUCTOR DE TROPAS. Caracas, 1930.
- 108 Lozano y Lozano, Carlos - BOLIVAR MAQUIAVELICO (En **Antología Bolivariana**. Bogotá, 1928.).
- 108 A-Losada y Corrales, Elías - LA GUERRA INTERNACIONAL DE INDEPENDENCIA Y LOS TRATADOS DE TRUJILLO, Trujillo, 1967.
- 109 Ludwig,, Emil - BOLIVAR, CABALLERO DE LA GLORIA Y DE LA LIBERTAD. Buenos Aires, 1942.
- 110 Madariaga, Salvador de - BOLIVAR. Méjico, 1951. 2 volúmenes.
- 111 Madariaga, Salvador de - EL LIBERTADOR EN PARIS (En: **El Herald**. Caracas, 5 de febrero de 1934. N° 3.545).
- 112 Madiedo, Manuel María - BOLIVAR (En **Antología Bolivariana**, Bogotá, 1928.).
- 113 Mancini, Julio - BOLIVAR Y LA EMANCIPACION DE LAS COLONIAS ESPAÑOLAS. Bogotá, 1914.
- 114 Masur, Gerhard - SIMON BOLIVAR. Méjico, 1960.
- 115 Méndez, José Ignacio - EL OCASO DE BOLIVAR. Bogotá, 1951.
- 116 Mendoza, Cristóbal L. - GUERRA A MUERTE. Caracas, 1965.
- 117 Mendoza Cristóbal L. - TEMAS DE HISTORIA AMERICANA. Caracas, 1963. 2 volúmenes.
- 118 Mendoza Vélez, Jorge - GOBERNANTES DE COLOMBIA (500 AÑOS DE HISTORIA). Bogotá, 1957.
- 119 Mijares, Augusto - EL LIBERTADOR. Barcelona - Caracas, 1967.

- 120 Monsalve, José D. - ESTUDIOS SOBRE EL LIBERTADOR. Bogotá, 1930.
- 121 Montalvo, Juan - SIETE TRATADOS. París, 1912. 2 volúmenes.
- 122 Montenegro y Colón, Feliciano - HISTORIA DE VENEZUELA. Caracas, 1960. 2 volúmenes.
- 123 Mosquera, Tomás Cipriano - MEMORIAS DEL GENERAL. ..Bogotá, 1940.
- 124 Naciones Unidas - LA PENA CAPITAL. Nueva York, 1962.
- 125 Officer of the Colombia Navy - GUERRA A MUERTE (Recollection of a service of three year during the War of Extermination, by Traducción española). Buenos Aires, 1945.
- 126 O'Leary, Daniel Florencio - MEMORIAS DEL GENERAL ... Caracas, 1879-1888. 29 volúmenes.
- 127 Osorio Jiménez, Marcos A. - BIBLIOGRAFIA CRITICA DE LA DETRACCION BOLIVARIANA. Caracas, 1959.
- 128 PABLO VI. - POPULORUM PROGRESSIO SOBRE EL DESARROLLO DE LOS PUEBLOS. Caracas, 1965.
- 129 Páez, José Antonio - AUTOBIOGRAFIA DEL GENERAL ... New York, 1865. 2 volúmenes.
- 130 Parra Márquez, Héctor - DISCURSO DE ORDEN PRONUNCIADO POR EL DR en Trujillo, en la sede del Centro de Historia del Edo. Trujillo en la sesión solemne celebrada allí por la Academia Nacional de la Historia, el día 15 de junio de 1962. Trujillo, 1962.
- 131 Parra Márquez, Héctor - PRESIDENTES DE VENEZUELA - EL DR. FRANCISCO ESPEJO (Ensayo Biográfico). Caracas, 1944.
- 132 Parra Pérez, Caracciolo - BOLIVAR. (CONTRIBUCION AL ESTUDIO DE SUS IDEAS POLITICAS). París, 1928.
- 133 Parra Pérez, Caracciolo - HISTORIA DE LA PRIMERA REPUBLICA DE VENEZUELA. Caracas, 1939. 2 volúmenes.
- 134 Penzini Hernández, Juan - LA GUERRA A MUERTE Y EL ABRAZO DE SANTA ANA. Trujillo, 1930.
- 135 Penzini Hernández, Juan - NUEVOS CONCEPTOS SOBRE LA GUERRA A MUERTE. Trujillo, 1931.
- 136 Pereira, Carlos - HISTORIA DE LA AMERICA ESPAÑOLA. Madrid, 1920. 8 volúmenes.
- 137 Pérez Díaz, Lucila L. de - LA PROCLAMA DE TRUJILLO. (En el número 26 del Boletín de la Academia Nacional de la Historia).
- 138 Pérez Vila, Manuel - INDICE DE LAS MEMORIAS DEL GENERAL DANIEL FLORENCIO O'LEARY. Caracas 1956. 2 volúmenes.

- 139 Picón Lares, Eduardo - EL BOLIVAR DE TODOS. Caracas, 1942.
- 140 Pinto, Manuel C. - POR EL NACIENTE COLOMBIA. Caracas, 1959.
- 141 Ponte, Andrés F. - BOLIVAR Y OTROS ENSAYOS. Caracas, 1919.
- 142 Ponte, Andrés F. - LA REVOLUCION DE CARACAS Y SUS PROCERES. Caracas, 1961.
- 143 Porras Troconis, Gabriel - CAMPAÑAS BOLIVARIANAS DE LA LIBERTAD. Caracas, 1953.
- 144 Porras Troconis, Gabriel - UN BOLIVAR FALSEADO. (En Estudios sobre el "Bolívar" de Madariaga. Caracas, 1967).
- 145 Restrepo, José Manuel - HISTORIA DE LA REVOLUCION DE LA REPUBLICA DE COLOMBIA. Paris, 1827. 10 volúmenes.
- 146 Ríos, José Manuel de los - DISCURSO PRONUNCIADO EN EL CENTENARIO DEL LIBERTADOR AL ACTO DE INAUGURARSE LA ESTATUA DEL DOCTOR VARGAS EL DIA 29 DE JULIO DE 1883. Caracas, (1883).
- 147 Rivas, Angel César - ORIGENES DE LA INDEPENDENCIA DE VENEZUELA. Caracas, 1909.
- 148 Rivas Vicuña, Francisco - LAS GUERRAS DE BOLIVAR. Bogotá - Santiago de Chile, 1934-37. 7 volúmenes.
- 149 Rodó, José Enrique CINCO ENSAYOS. Madrid, Editorial América, (1919?).
- 150 Rodríguez, Simón - ESCRITOS DE DON Caracas, 1954. 3 volúmenes.
- 151 Rodríguez Villa, Antonio - EL TENIENTE GENERAL DON PABLO MORILLO. Madrid, Editorial América, 1920. 2 volúmenes.
- 152 Rojas, Aristides - ORIGENES DE LA REVOLUCION VENEZOLANA. Caracas, 1883.
- 153 Rojas, José María - SIMON BOLIVAR. Paris, 1883.
- 154 Ruiz Rivas, Guillermo - BOLIVAR MAS ALLA DEL MITO. Bogotá, 1964. 2 volúmenes.
- 155 Rumazo González, Alfonso - BOLIVAR. Caracas-Madrid, 1955.
- 156 Rumazo González, Alfonso - TRIPTICO BOLIVARIANO. Lima, S. A.
- 157 Salaverría, José María - PASION Y MUERTE DE BOLIVAR. (En Antología Bolivariana. Bogotá, 1928).
- 158 Salcedo Bastardo, J. L. - VISION Y REVISION DE BOLIVAR. Buenos Aires 1966.
- 159 Samper, José María - BOLIVAR, POETA. (En Antología Bolivariana. Bogotá, 1928).

- 160 Silva Uzcátegui, R. D. - HISTORIA BIOLOGICA DE BOLIVAR. Buenos Aires, 1955.
- 161 Sureda Delgado, Rafael - IDEARIO DE BOLIVAR EN MATERIA CONSTITUCIONAL. Caracas, 1965.
- 162 Tejera, Felipe - MANUAL DE HISTORIA DE VENEZUELA. Caracas, 1913.
- 163 TESTIMONIOS DE LA EPOCA EMANCIPADORA. Caracas, 1961.
- 164 TESTIMONIOS PERUANOS AL LIERTADOR. Publicaciones de la Sociedad Bolivariana de Venezuela. Caracas 1964
- 165 TEXTOS OFICIALES DE LA PRIMERA REPUBLICA DE VENEZUELA. Caracas, 1961. 2 volúmenes.
- 166 Timón - LIBRO DE LOS ORADORES. París, 1872.
- 167 Torres, Camilo - DOCUMENTOS HISTORICOS. Bogotá, 1898.
- 168 Tovar Lozada Miguel - CONSIDERACIONES ACERCA DEL "DECRETO DE GUERRA A MUERTE" DE 1813. Caracas, 1938.
- 169 Urdaneta, Ramón - BETIJOQUE, CARACHE, NIQUITAO, EPISODIOS SANGRIENTOS DE LA GUERRA A MUERTE. Caracas, 1965.
- 170 Valencia, Guillermo - EL ANDANTE CABALLERO DE LA DEMOCRACIA. (En *Antología Bolivariana*. Bogotá, 1928).
- 171 Vallenilla Lanz, Laureano - LA GUERRA DE NUESTRA INDEPENDENCIA FUE UNA GUERRA CIVIL. Caracas, 1912.
- 172 Vaucaire, Michel - BOLIVAR, EL LIBERTADOR. Londres, 1928.
- 173 Vejarano, Jorge Ricardo - BOLIVAR. Bogotá 1952. 2 volúmenes.
- 174 Velásquez, Ramón J. - DESDE EL PRINCIPIO DE LA HISTORIA. (En: *La Campaña Admirable*. (Celebración del Sesquicentenario en Mérida.) Caracas, 1965.
- 175 Villalba Villalba, Luis - DISCURSO EN LA INAUGURACION OFICIAL, en la Avenida de Los Ilustres, de la estatua del Doctor Cristóbal Mendoza, Primer Presidente de la República. (En: *Revista de la Sociedad Bolivariana*, N° 93. Octubre de 1967.).
- 176 UsIar Pietri, Arturo - LAS MEJORES PAGINAS DE SIMON BOLIVAR. 2° Festival del Libro Venezolano. Lima, s. a.
- 177 UsIar Pietri, Arturo - VALORES HUMANOS. 3° Serie. Caracas-Madrid, 1958.